

Bascou Etienne, parcours de captivité¹

Hervé Arson
Version 1
11 septembre 2024

État civil

Étienne Pierre Jean Bascou était né le 6 mars 1913 à Bouisse (Aude), canton de Carcassonne. Il était le fils d'Étienne François Bascou et de Marthe Mary Louise Alquié épouse Bascou. À la déclaration de la guerre, il était marié.

Il résidait dans sa commune de naissance. Il était cultivateur.

Situation militaire

Il a été recruté à Carcassonne, matricule 880. À la mobilisation, il a rejoint le 112^{ème} Régiment d'Infanterie en tant que soldat de 2^{ème} classe.

Capture et internement dans un Stalag en Allemagne

Le 7 juin 1940, le soldat a été capturé à Pertain (Somme), à 40 km à l'est d'Amiens.

Il transite ensuite par le Stalag VII A à Moosburg an der Isar au nord de Munich avant d'être transféré au Stalag VII B², à Memmingen, à l'est de Munich. Il est immatriculé VII A 13562.

Il a été affecté à un kommando de travail à Füssen, à 70 km au sud-est de Memmingen.

Internement au Stalag 325

Le 10 mai 1942, il s'évade de ce kommando avec Maurice Bayrac et Daniel Joubert. Ils sont repris en Autriche et conduits au Stalag XVIII C, à Markt Pongau. C'est là qu'ils sont condamnés à la déportation vers le Gouvernement Général de Pologne³.

Étienne Bascou arrive à Rawa-Ruska le 10 juin 1942.

Malade en Pologne

Le 31 août 1942, il est admis dans une infirmerie à cause d'une angine diphtérique. Il est mis à l'isolement pendant 15 jours dans une infirmerie où sont soignés aussi des soldats allemands. Il est ensuite transféré à Kobierzyn, près de Cracovie, au Stalag 369. Les malades contagieux sont relégués dans un local, à l'isolement. Ils sont peu nourris et le peu de nourriture distribuée est pourrie. Les malades souffrent donc en plus de diarrhées.

Le 20 décembre 1942, ces malades sont transférés à Lemberg, au Reserve Lazaret II. C'est un hôpital militaire réservé aux prisonniers de guerre.. Étienne Bascou soutient Philippe Farioli qui fait le voyage de Cracovie à Lemberg avec une forte fièvre. Il décèdera à Lemberg en février 1943. Le Lazaret est en fait un lieu de regroupement des malades dans une école.

1 Fiche de suivi de captivité. Dossier statut 703 585. Attestations.

2 Meldung 92 du Stalag VII B.

3 Meldung 267R du Stalag VII B datée du 28 août 1942.

Le 15 février 1943, Étienne Bascou est renvoyé avec les autres prisonniers en détention à Lemberg.

Rapatriement sanitaire et hospitalisation

Le 11 mars 1943, il est rapatrié par convoi sanitaire. Dans le même convoi se trouvent Henri Augustin de Cuxac d'Aude et Roger Pistre de Narbonne. Ils arrivent au Centre de Chalons-sur-Saône⁴.

À son arrivée en France, Étienne Bascou est admis à l'hôpital Desgenettes à Lyon le 11 mars 1943.

Il est démobilisé le 31 mai suivant.

Après-guerre

Il bénéficiera d'une pension temporaire de 10% du 2 février 1945 au 1^{er} février 1946. Rien n'indique qu'elle ait été renouvelée.

Il obtient la médaille des Évadés et la carte de Combattant Volontaire de la Résistance. Il demande le titre de Déporté Résistant le 21 mai 1955, titre qui lui est refusé. Le 2 mai 1958, il adresse une demande de titre Interné Résistant. Il habitait alors à Narbonne, au Bureau des Domaines, 13 Cours Mirabeau. Il était père de cinq enfants et était contrôleur général dans l'administration de l'enregistrement. Ce titre lui est attribué le 6 mai 1964 (carte n° 1212 22279). La période d'internement prise en compte s'étend du 10 juin au 30 août 1942.

Étienne Bascou est décédé le 14 novembre 1987 à Créteil (Val-de-Marne).

4 Meldung 201 du 12 septembre 1943 et liste n° 111 065.